



Faire travailler ensemble des agriculteurs et des chercheurs n'est pas une mince affaire. Cet ouvrage sur la recherche-action en partenariat (RAP) ne donne donc pas de recettes toutes faites, mais explique les concepts et les méthodes de cette démarche complexe, qui doivent être adaptés au cas par cas.

Le fondement de la RAP est de chercher collectivement des solutions pour répondre à des besoins diagnostiqués ensemble, en reconnaissant les savoirs des uns et des autres. Elle nécessite d'associer les approches des sciences sociales et celles des sciences fondamentales. Ce livre écrit par cinq chercheurs, qui

ont mis en œuvre la RAP, en détaille les différentes étapes et donne des exemples dans les pays du Sud.

Le démarrage d'une RAP est la construction du collectif qui regroupe différents groupes sociaux (agriculteurs, éleveurs...) et les chercheurs. Elle prend du temps et nécessite le partage de valeurs communes et le respect des différences. La gouvernance d'une RAP, qui doit permettre à tous de participer aux prises de décision, est essentielle pour son bon fonctionnement de même qu'une communication bien conçue et efficace. Quant à ses résultats, ils sont de nature très diverse : des connaissances que la recherche peut ensuite valider, des innovations tant techniques qu'organisationnelles ou institutionnelles qui apportent des solutions à des problèmes bien cernés et aussi un renforcement des compétences des acteurs. Mais les auteurs reconnaissent qu'évaluer précisément ces résultats est très difficile. Tout autant que de faire financer ces démarches, souvent longues et coûteuses, mais qui permettent de mieux répondre aux véritables besoins du monde rural.

Innovier avec les acteurs du monde rural. La recherche-action en partenariat

Coll. Agricultures tropicales en poche

Édité par G. Faure, P. Gasselin, B. Triomphe, L. Temple et H. Hocdé

CTA, Quæ, Presses agronomiques de Gembloux, 2010, 224 p.

ISBN 978-2-7592-0607-0

CTA n° 1569

10 unités de crédit